ГОВОРИМ ПРАВИЛЬНО.
 -   Где ставить ударение в слове «мусоропровод»?

В этом сложном слове ударение ставится на последнем слоге, а дополнительное  - на первом: мусоропровод.
 - Как правильно произносить слово «цепочка»?

Ударение ставится на втором слоге: цепочка.

-  Где ставится ударение в слове «звонит»?

В форме 3-го лица единственного числа настоящего времени глагола звонить ударение ставится на втором слоге, т.е. звонит.

- Где ставится ударение в слове «феномен»?

Постановка ударения в этом слове зависит от того, в каком значении оно употребляется. Если в значении «то, в чем проявляется сущность чего-нибудь» или «редкое, необычное явление», используют вариант фено`мен и так же допустимый вариант феноме`н. при употреблении слова в значении «выдающийся, исключительный человек» ударение ставится только на последний слог: феноме`н.

- Где поставить ударение в слове «торты»?

Во множественном числе существительное «торт» во всех падежных формах имеет ударение на первом слоге, т. е. в корне слова: торты, тортов, тортами, о тортах.

- Как правильно говорить: колготы или колготки?

В русский язык корень  колгот- пришел из чешского языка (kalhoty – штаны), причем наряду с заимствованным  колготы возникает и суффиксальное производное колгот-к-и с тем же предметным значением. Различие между этими двумя словами носит стилевой характер: слово «колготы» тяготеет к разговорно–просторечной сфере, слово «колготки» - к литературному языку.

- Где ставится ударение в слове «сливовый»?

В отыменном прилагательном сливовый ударение ставится на первом слоге, т.е. сли`вовый.
-  Как правильно ставить ударение в слове «отключен»?
В форме единственного числа мужского рода краткое страдательное причастие прошедшего времени «отключен» требует ударения на последнем слоге, т. е. отключ`ен.

-  Склоняется ли слово «Интернет»?

Несмотря на то, что слово «Интернет» (писать его следует с прописной буквы) не так давно заимствовано из английского языка (inter (national) –международный  + net сеть), оно уже адаптировано русским языком и поэтому осознается как обычное склоняемое имя существительное мужского рода. Следовательно, нужно говорить: из Интернета, к Интернету, в Интернете и т.д. 
-  Как правильно писать – «шопинг» или «шоппинг», «бренд» или «брэнд»?

Согласно орфографической норме следует писать шопинг (от английского shopping –посещение магазинов) и бренд (от английского brand – фабричная марка).

- Откуда взялось и что значит слово «мол», когда речь идет о магазинах, например, «Крокус сити молл»? 

Этим словом называют торговые фирмы, а происходит оно от английского mall «(тенистое) место для гулянья». Однако даже новейшие толковые словари иноязычных слов, изданные в 2005г., не отмечают такого употребления слова «мол» (в таком написании). Но его смысл можно понять, обратившись к обозначаемым им реалиям. Молом называют один огромный торговый центр или целый ряд торговых центров, расположенных рядом, иногда соединенных переходами.

-   Что означают слова «перформанс» и «биеннале»?

Слово «перформанс» происходит от английского performance (игра, исполнение) и употребляется в значении «театральное представление вне сцены и без жестко заданных ролей его участников». В письменной речи, в подражание английскому произношению, часто забывают о букве «Р», следующей за  ударной гласной, но ее написание является орфографически закрепленным.
Слово «биеннале» (или – «бьеннале») заимствовано из итальянского языка (biennale –двухгодичный) и употребляется в значении «мероприятие, проводимое регулярно раз в два года». Биеннале могут быть названы выставки, спорттурниры, фестивали и т. п., которые проводятся раз в два года.

-  Как надо говорить: «по во`лнам» или «по волна`м»?
В форме дательного падежа множественного числа слово волна может иметь ударение как в корне – по во
`лнам, так и в окончании – по волна`м, т. е. допустимы оба варианта.

- Почему музей называется Дарвиновский? Ведь он назван в честь Дарвина, а не Дарвинова?

В словарях зафиксировано два относительно – притяжательных прилагательных, образованных от имени собственного Дарвин: дарвиновский и дарвинский. Поэтому отвечать надо на два вопроса: почему музей называется именно Дарвиновским и к чему относится прилагательное дарвинский? Музей назван в честь Дарвина (Дарвин – фамилия английского ученого – естествоиспытателя). От иноязычной фамилии на  –ин  прилагательное образуется с помощью суффикса   

–овск- (дарвиновский), тогда как от русских фамилий на  –ин  – с помощью суффикса  –ск-  (Пушкин – пушкинский). В Австралии есть город Дарвин. От названия населенного пункта прилагательное образуется посредством суффикса –ск-: дарвинский (ср.: дарвинский пейзаж).
-  Откуда взялось выражение «заблудиться в трех соснах»?

Этот фразеологический оборот употребляется в речи, если хотят сказать о людях, путающихся в самых простых вопросах. Источником его служил старинный народный анекдот о пошехонцах – слепцах, которые отправились путешествовать, но, едва дойдя до трех сосен, заблудились.

-  Откуда взялось выражение  «черный рынок»?
Словосочетание «черный рынок», относящееся к интернациональным фразеологизмам, в русском языке является калькой, буквальным переводом немецкого слова schwarzmarkt. Черным рынком называют незаконные коммерческие операции, спекулятивную торговлю и т.п.

-Как правильно назвать женщину, которая работает на заводе, - «работница» или «рабочая»?
В значении «женщина – рабочий» следует использовать слово «работница». Однако его невозможно употребить в других значениях: так, например, и о мужчине, и о женщине нужно сказать научный работник или работник народного образования.
- Какого значение и происхождение слова «окстись»?

Это традиционное выражение, употребляемое как знак недовольства, возражения собеседнику, как призыв передумать и отказаться от какого-либо неблагоразумного поступка. По происхождению окстись – это искаженное окрестись, т. е. перекрестись, чтобы Бог помог поступить правильно.

-  Почему слово «фортепьяно» иногда пишут через «ь», а иногда через «и»?
По данным орфографических словарей, написания фортепиано и фортепьяно являются в равной степени допустимыми вариантами. Но вариант с «ь» отражает на письме разговорное употребление этого слова.

-  Как нужно сказать: догов`оры или договор`а?

В форме именительно-винительного падежа множественного числа слова «догов`ор» должно использоваться безударное окончание  -ы, а ударение ставится на последний слог корня, т. е. догов`оры. Вариант договор`а относится к сфере профессиональной речи.

- Как произносить слово «афера»?

Имя существительное «афера» следует произносить с ударным гласным [‘э]: аф`ера. Неразличение букв е и е в современной печати приводит к смешению произносительных норм. 

- Откуда пошло и что означает выражение «у черта на куличках»?

Это, собственно, русский по происхождению фразеологизм, используемый в значениях «очень далеко, неизвестно где, в глуши». Слово «кулички» (или по-другому «кулижки») означает «болотистые места в лесу». Согласно народной мифологии эти отдаленные глухие места населены нечистой силой.
- Как правильно говорить: «на Украине» или «в Украине»?

При обозначении пространственных отношений (где?, куда?) с названиями государств употребляется предлог в (в Польше, в Аргентину). Начиная с 1993 года по требованию правительства Украины принято считать нормативными сочетания в  Украине, в Украину, хотя этимологически в них присутствовал предлог на: на Украине («на окраине»), на Украину («на окраину»). В данном случае изменение грамматической нормы связано с влиянием политики на язык.
- Среднего или мужского рода слово «кофе»?

Слово «кофе» является несклоняемым существительным мужского рода (по аналогии с ранее употреблявшимся склоняемым словом «кофей»). Однако, по данным словарей, в разговорной речи уже допустимо согласование этого существительного в форме среднего рода, хотя для книжной речи такое употребление неприемлемо.

- Правильно ли употребление слова «оспаривать» (с «а» в корне), как  это делается повседневно? Не лучше ли произносить: оспоривать (решение и т. п.)?

По правилам русской грамматики при образовании глаголов несовершенного вида с помощью суффикса  -ива- (-ыва-) во многих глаголах, к числу которых относится и приведенный, происходит чередование ударных гласных  о/а в корне. Поэтому в повседневной речи можно услышать обе формы несовершенного вида: оспоривать и оспаривать. Между ними существует стилевое различие: первая форма относится к книжной речи, а вторая преимущественно распространена в разговорной.
- Где ставится ударение в слове «каталог»?

В имени существительном «каталог» ударение ставится на последнем слоге корня, т. е. катал`ог. При этом оно сохраняется во всех формах склонения этого слова: катал`ога, (о) катал`оге, катал`огов и др.

- Каково значение слова «миссионер»?

Слово «миссионер», пришедшее из французского языка (ср. латинское missio -  «поручение»), употребляется в значении «лицо, посылаемое для проповеди религии среди населения с иным вероисповеданием».

-  Что обозначает слово «холеный» и где в нем ставится ударение?

Прилагательное «холеный» используется в значении «ухоженный». Основной вариант его произнесения – с ударением на первом слоге:  х`оленый, допустимый вариант – с ударением на втором слоге: холеный.
- Как правильно – «покл`онимся» или «поклон`имся»?

В форме 1-го лица множественного числа будущего времени глагола «поклониться» ударение ставиться на второй слог, т. е. покл`онимся.
- В каких случаях надо употреблять слова «одеть» и «надеть»?

Глаголы различаются тем, как они управляют зависимыми словами. Одеть кого? во что? и надеть что? на кого? Правильно говорить так: «одеть ребенка в пальто» и «надеть пальто на ребенка».
- Где ставить ударение в словах «понять», «поняла»?

Неопределенная форма глагола произносится с ударением на последнем слоге, т. е. пон`ять, форма единственного числа женского рода прошедшего времени – с ударением на окончании, т. е. понял`а.
- Как правильно: «нет кухонь» или «нет кухни»?

Обе формы родительного падежа правильны, так как слово «кухня» обладает формами единственного и множественного числа. Выбор одной из этих форм зависит от количества предметов – один или больше одного.

- Склоняется ли слово «сколько»?

Будучи наречием, оно не склоняется, а будучи неопределённо – количественным числительным, получает возможность изменяться по падежам. Единственное, что надо помнить: у числительного «сколько»  нет формы именительного падежа множественного числа. Остальные же его формы: скольких, скольким, сколькими, о скольких. 

-  Как правильно: «фитнесс» или «фитнес»?

Несмотря на то, что в английском слове fitness, заимствованном в русский язык, имеются две буквы s («с»), нормативные словари требуют следующего его написания: фитнес, т.е. с одной буквой «с».
- Как правильно употребить словосочетания: «в городе Самара» или «в городе Самаре», «праздник на Москва – реке» или «на Москве – реке»?

В словосочетании «город Самара» географическое название является приложением по отношению к родовому названию «город». Простые по структуре русские, славянские и освоенные названия городов, сел, рек и т. д. склоняются, если эти названия оканчиваются на  -а, т. е.  правильно говорить: в городе Самаре. В то же время следует отметить, что в профессиональной речи военных и топографов в конструкции с приложением принято использовать географическое название в исходной форме, т. е. например: в городе Самара. Подобное употребление активно распространяется, но пока оно не является нормативно закрепленным. То же относится и к словосочетанию «Москва – река».
- У монеты есть две стороны, которые называются «орёл» и «решка». Откуда произошли эти названия?

Эти названия возникли  в меткой народной речи, т. е. являются собственно русскими по происхождению. Орлом стали называть ту сторону монеты, на которой был изображён герб. Решкой (сокращение от «решётка) нарекли другую сторону монеты, на которой прежде изображался замысловатый вензель.

- Как правильно говорить: «продлять» или «продлевать», «прочесть» или «прочитать», «матрац» или «матрас»?

   В паре глаголов несовершенного вида (что делать?) продлять и продлевать даны вариантные формы к глаголу совершенного вида (что сделать?) продлить, различаются они в стилистическом плане: продлять  - разговорно–просторечный вариант.

    В паре глаголов совершенного вида (что сделать?) прочесть и прочитать различие касается сферы их употребления: первый из них ранее характеризовался как книжный, теперь же он чаще всего оценивается как разговорный.

    Слова «матрас» и «матрац» являются произносительными и орфографическими вариантами, в равной мере допустимыми в речи.

- Откуда взялось слово «чувак» и что оно означает?

    В жаргонной речи слово «чувак» используется в значении «парень», причем употребляется оно и как наименование, и как обращение. Считается, что это слово заимствовано из цыганского языка, где обладает тем же значением.

- Является ли  слово «покамест» литературным или просторечным? Можно ли его употреблять в речи?

  Слово «покамест» может функционировать как наречие и как подчинительный союз. Сейчас его использование ограничено сферой просторечия.

-  Сейчас в рекламе часто употребляется слово «супер» в сочетании с разными словами. При этом написано всегда по-разному: раздельно (супер цены), через черточку (супер-чай) или слитно (суперцена). Как же правильно?

   В современном русском языке супер может быть и значимой частью слова (приставкой), и целым словом. Будучи приставкой, т. е. частью производного слова, и не обладая самостоятельной синтаксической функцией, супер пишется слитно. В предложении  Покупайте суперчай! «суперчай» - единый член предложения, прямое дополнение. Будучи целым словом и употребляясь как самостоятельный член предложения, супер пишется раздельно. Например: Этот чай супер! Однако использование слова «супер» как сказуемого с экспрессивно- оценочным значением характерно лишь для разговорной речи и свойственно речи молодого поколения.

